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ESTABILIDAD NACIONAL Y POLÍTICA EXTERIOR

Amigos todos:
El Consejo de Gabinete aprobó 
prorrogar, desde el 16 de septiembre 
hasta el 15 de octubre de este año, 
el precio del galón del combustible 
solidario a B/.3.25 para la gasolina de 
91 octanos y el diésel.
La decisión extiende los efectos del 
artículo 1 de la Resolución de Gabinete 
No. 60 de 19 de mayo de 2022, que 
estabiliza temporalmente el precio del 
combustible.
Con la medida, el Gobierno Nacional 
impulsa el desempeño de sectores 
como transporte público, transporte 
colegial, agricultura, ganadería, 
industria y turismo, entre otros, al 
tiempo que se mantiene la inflación en 
Panamá entre las más bajas del mundo.
Por otra parte, y en correspondencia 
con los intereses generales del país, 
el Ministerio de Relaciones Exteriores 
sustentó ante el Consejo de Gabinete 
la presentación de la candidatura de 
Panamá como Miembro no Permanente 
del Consejo de Seguridad de Naciones 
Unidas, lo cual tiene antecedentes 
en las cinco ocasiones en que el país 
ocupó ese cargo internacional.
La paz como pilar básico de la política 
exterior del país; mujer, paz y seguridad 
y la institucionalidad para la paz y la 
seguridad serían temas centrales de la 
participación panameña en dicho foro. 
Como parte del Consejo de Seguridad 
en el período 2025-2026, Panamá 
fortalecerá su posicionamiento 
internacional como país articulador de 
soluciones a través del diálogo pacífico.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá
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El Consejo de Gabinete 
Extraordinario reunido la tarde del 
jueves 14 de septiembre aprobó el 
retiro de la Asamblea Nacional del 
proyecto 1031, que modificaría la 
Ley 6 de 2002 sobre transparencia 
y acceso a la información pública, 
que actualmente se sometía a 
consulta pública en la Comisión 
de Gobierno del Legislativo. “En 
democracia hay que escuchar, 
dialogar; he sido un presidente que 
entiende lo que es la democracia, 
la separación de poderes”, dijo 
el presidente Laurentino Cortizo 
Cohen. El mandatario ha reiterado 
en diferentes ocasiones que su 
Gobierno se ha caracterizado 
por escuchar a la población, por 
no tomar decisiones de manera 

arbitraria y ser de puertas abiertas 
para todos, para los que están a 
favor o en contra. El pasado lunes 
11 de septiembre, el presidente 
de la República recibió a Diego 
Quijano, presidente del Consejo 
Nacional de Periodismo (CNP) 
y a Raquel Robleda, presidenta 
del Fórum de Periodistas por 
las Libertades de Expresión e 
Información, acompañados por 
Axel Rivera, de TVN; Atenógenes 
Rodríguez de Corporación 
Medcom; y a Guillermo Antonio 
Adames, quienes destacaron 
en ese encuentro que esta 
administración ha respetado 
la libertad de expresión, y que 
“jamás han recibido una llamada 
para restringir esa libertad”. El 

EJECUTIVO RETIRA REFORMAS A  

LA LEY DE TRANSPARENCIA
Luego de escuchar las observaciones de los diferentes gremios y representantes 
de los medios de comunicación, el Ejecutivo tomó la decisión en un Consejo de 
Gabinete Extraordinario.

Cortizo Cohen ha reiterado que su Gobierno se ha caracterizado por escuchar a la 
población, por no tomar decisiones de manera arbitraria y ser de puertas abiertas para 
todos.

jefe del Ejecutivo también recibió 
una nota firmada por Pedro Solís, 
presidente de la Asociación 
Panameña de Radiodifusión; 
Ludiela Araúz, presidenta de 
la Asociación de Periodistas 
de Chiriquí; Diego Quijano, 
presidente del Consejo Nacional 
de Periodismo (CNP); y Raquel 
Robleda, presidenta del Fórum de 
Periodistas por las Libertades de 
Expresión e Información, en la que 
solicitan de manera formal retirar 
del Legislativo el proyecto de ley 
1031. Los representantes de los 
gremios le manifestaron al jefe del 
Ejecutivo su preocupación en torno 
a posibles retrocesos en materia 
de acceso a la información pública 
con el proyecto que modifica 
la Ley 6 del 2002. Tras escuchar 
los motivos de preocupación 
de los diferentes gremios y 
representantes de los medios de 
comunicación, el Ejecutivo, en 
sesión extraordinaria del Consejo 
de Gabinete, decidió retirar el 
proyecto de la Asamblea Nacional. 
Recordó que en campaña como 
candidato presidencial firmó en 
2019 un Pacto de Transparencia y, 
entre los puntos estaba reforzar la 
Ley 6. Además, siendo presidente 
de la República, Cortizo Cohen 
firmó en 2020 la Declaración de 
Chapultepec, sobre libertad de 
prensa y expresión, y se convirtió 
en el primer mandatario en 
suscribir la Declaración de Salta de 
2018, sobre principios de libertad 
de expresión en la era digital.
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GREMIOS EMPRESARIALES Y SOCIEDAD CIVIL CELEBRAN RETIRO DE  
REFORMAS A LA LEY DE TRANSPARENCIA

“Desde Transparencia Internacional lo felicitamos 
por la decisión de retirar el proyecto”, expresó Olga 
de Obaldía, directora ejecutiva de la Fundación 
para el Desarrollo de la Libertad Ciudadana al 
presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, al iniciar una reunión con grupos de 
la sociedad civil y gremios empresariales. 
Momentos antes de la reunión, el Consejo 
de Gabinete aprobó retirar de la Asamblea 
Nacional el proyecto 1031 sobre reformas la 
Ley 6 de 2002, sobre transparencia y acceso a la 
información pública, que actualmente se sometía 
a consulta pública en la Comisión de Gobierno. 
De Obaldía agregó que el avance registrado 
durante esta administración en Contrataciones 
Públicas es innegable, al igual que el tema de las 
licitaciones en línea y eso ha generado un cambio 
grandísimo.  Indicó que se ha abierto un camino 
para dejar un legado importante en la democracia 

y por haber mantenido y respetado la separación 
de poderes. Por su parte, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, manifestó 
que en su administración siempre ha existido la 
disposición de escuchar y, sobre todo, defender 
la democracia.  “Y vamos a seguir así”, remarcó. 
Estuvieron en la reunión, Annette Planells, del 
Movimiento Independiente (Movin); Adolfo 
Fábrega, presidente de la Cámara de Comercio, 
Industrias y Agricultura de Panamá; Temístocles 
Rosas, presidente de la Asociación Panameña de 
Ejecutivos de Empresa (Apede); Diego Quijano, 
presidente del Consejo Nacional de Periodismo; 
Raquel Robleda, presidenta del Fórum de 
Periodistas por la Libertades de Expresión e 
Información; Olga De Obaldía, directora ejecutiva 
de la Fundación para el Desarrollo de la Libertad 
Ciudadana; y Juan Antonio Tejada, presidente del 
Instituto Panameño de Estudios Cívicos (IPEC).

Olga de Obaldía, directora ejecutiva de la Fundación para el Desarrollo de la Libertad Ciudadana, quien participó en una reunión 
con representantes de grupos de la sociedad civil y de gremios empresariales para abordar el tema, recalcó que esta administración 
ha hecho avances en materia de contrataciones públicas y licitaciones en línea.

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, ha manifestado 
que su administración siempre ha estado dispuesta a escuchar a todos y, 
especialmente, a defender la democracia.
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GREMIOS PERIODÍSTICOS RECONOCEN RESPETO DE LA ADMINISTRACIÓN CORTIZO  

A LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN

“Somos testigos de que esta administración ha 
respetado la libertad de expresión; jamás hemos 
recibido una llamada para restringir esa libertad”, 
reconoció el periodista Atenógenes Rodríguez. Esta 
afirmación surgió durante una reunión celebrada el 
11 de septiembre entre el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, con miembros del Consejo 
Nacional de Periodismo (CNP) y del Fórum de Periodistas 
por las Libertades de Expresión e Información. “Damos 
fe de que se ha cumplido con la palabra de respetar esa 
libertad y que no han existido llamadas intimidatorias”, 
agregó el comunicador Guillermo Antonio Adames 
durante la reunión, cuyo objetivo fue conversar 
sobre modificaciones a la Ley 6 del 22 de enero de 
2002, que dicta normas para la transparencia en la 
gestión pública. En el encuentro, los comunicadores 
manifestaron su preocupación en torno a posibles 
retrocesos en materia de acceso a la información 
pública con el proyecto que modifica la Ley 6 del 2002 
que está en primer debate en la Asamblea Nacional 
y que fue presentado por la Autoridad Nacional de 
Transparencia y Acceso a la Información (Antai). El 
presidente Cortizo Cohen les reiteró que su gobierno 

es de puertas abiertas para todos, para los que están 
en contra o a favor.  “En democracia hay que escuchar, 
dialogar; he sido un presidente que entiende lo que es 
la democracia, la separación de poderes”, dijo. Sobre la 
preocupación manifestada por los comunicadores, el 
presidente les pidió enviar sus planteamientos a través 
de una nota. "Váyanse tranquilos", puntualizó. Recordó 
que en campaña, como candidato presidencial, firmó 
en 2019 un Pacto de Transparencia y, entre los puntos 
de ese acuerdo estaba reforzar la Ley 6. Además, 
siendo presidente de la República, Cortizo Cohen 
firmó, en 2020, la Declaración de Chapultepec, sobre 
libertad de prensa y expresión, y se convirtió en el 
primer mandatario en suscribir la Declaración de Salta 
de 2018, sobre principios de libertad de expresión en la 
era digital. En la reunión con el gobernante estuvieron 
Diego Quijano, presidente del CNP; Raquel Robleda, 
presidenta del Fórum de Periodistas por las Libertades 
de Expresión e Información; Atenógenes Rodríguez, 
expresidente del CNP; Axel Rivera, vicepresidente del 
Fórum de Periodistas; Guillermo Antonio Adames, 
expresidente del CNP y expresidente del Fórum de 
Periodistas.

Representantes de los principales gremios periodísticos del país se reunieron con el Presidente de la República, con quien hablaron 
sobre las reformas a la Ley 6 del 22 de enero de 2002, que dicta normas de transparencia en la gestión pública.

El presidente Laurentino Cortizo se convirtió en el primer mandatario en suscribir la 
Declaración de Salta de 2018, sobre principios de libertad de expresión en la era digital.
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El Consejo de Gabinete, encabezado por el 
presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, aprobó este martes 12 de septiembre 
prorrogar la vigencia del precio del galón de 
combustible solidario a B/.3.25 para la gasolina 
de 91 octanos y para el diésel, desde el 16 de 
septiembre hasta el 15 de octubre de este 
año. Con esta decisión, se prorroga los efectos 
del artículo 1 de la Resolución de Gabinete 
No. 60 del 19 de mayo de 2022, que estabiliza 
temporalmente el precio del combustible y se 
asigna la suma de hasta B/.20 millones como 
aporte del Estado para continuar brindando 
el combustible solidario a miles de usuarios 

en todo el territorio nacional. La extensión 
de este subsidio representa un gran esfuerzo 
y un sacrificio fiscal del Gobierno Nacional 
con la finalidad de aliviar los altos costos 
de productos y servicios a la población en 
general, y para continuar con la reactivación 
económica del país. Con esta medida el 
Gobierno Nacional continúa impulsando el 
crecimiento económico en sectores como 
el transporte público, transporte colegial, 
agricultura, ganadería, industria y turismo, 
entre otros; además, garantiza que la inflación 
en Panamá se mantenga entre las más bajas 
del mundo.

HASTA EL PRÓXIMO15 DE OCTUBRE, SE MANTIENE PRECIO DE  

COMBUSTIBLE SOLIDARIO

Con esta decisión se prorroga los efectos del artículo 1 de la 
Resolución de Gabinete No. 60 del 19 de mayo de 2022.

Este precio rige para la gasolina de 91 octanos y el diésel. 
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SUSTENTAN CANDIDATURA DE PANAMÁ COMO MIEMBRO NO PERMANENTE DEL  

CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU

Correspondió a la ministra de Relaciones Exteriores, Janaina Tewaney Mencomo, y su 
equipo de asesores hacer la presentación ante el Consejo de Gabinete.  

La sustentación de la candidatura 
de Panamá como miembro no 
permanente del Consejo de Seguridad 
de la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) fue presentada por 
la ministra de Relaciones Exteriores, 
Janaina Tewaney Mencomo, y su 
equipo de asesores durante la sesión 
del Consejo de Gabinete del martes 
12 de septiembre. El Gabinete dio 
cortesía de sala a Flor Flores y Ricardo 
Moscoso, asesores del Ministerio de 
Relaciones Exteriores, quienes junto a 
la canciller efectuaron la presentación 
ante el Consejo de Ministros. Flores 
hizo un recuento de la participación 
de Panamá en cinco ocasiones como 
miembro no permanente del Consejo 
de Seguridad de las Naciones Unidas, 
en 1958-59; 1972-73; 1976-77; 1981-
82 y 2007 -08. Además, explicó los 
temas centrales que Panamá llevaría a 
ese foro, entre ellos: la promoción de la 
paz —pilar básico de la política exterior 

La Cancillería destacó que ser parte del Consejo de Seguridad 2025-2026 
permitirá a Panamá el posicionamiento internacional como país articulador de 
soluciones a través del diálogo pacífico.

del país—; mujer, paz y seguridad y 
además la institucionalidad para la 
paz y seguridad. La canciller destacó 
el rol que ha tenido Panamá durante 
su elección en este Consejo de 
Seguridad, siendo la primera con 
una participación destacada en 
la conformación de los primeros 

principios que originaron la carta de las 
asociaciones de estas naciones; luego 
la participación del país se centró en la 
internacionalización de la lucha por la 
soberanía nacional y la recuperación 
del Canal que estuvo liderada por el 
general Omar Torrijos. La ministra de 
Relaciones Exteriores indicó que, en 
esta oportunidad, Panamá busca un rol 
activo como miembro no permanente 
del Consejo de Seguridad para 
contribuir en el rompimiento de 
la sexta frontera y la desigualdad 
a través del tema alimentario, 
energético y la inteligencia artificial. 
Por su parte, Ricardo Moscoso indicó 
que, al ser parte Panamá del Consejo 
de Seguridad 2025-2026, permitirá el 
posicionamiento internacional como 
país articulador de soluciones o a través 
del diálogo pacífico. Entre los desafíos 
emergentes de la participación de 
Panamá en el Consejo de Seguridad 
de la ONU se mencionaron las nuevas 
tecnologías digitales; ciberseguridad 
y la eficiencia energética.
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Durante la sesión del Gabinete de Seguimiento a la Ejecución y Compromisos, el MOP adelantó que entre los próximos proyectos a 
inaugurar destacan: la vía de Ocú-Las Minas, en Herrera; y la carretera Soná- Platanares- Pixbae, en Veraguas.

Los ministerios de Obras Públicas, Educación 
y Gobierno, y el Instituto de Acueductos y 
Alcantarillados Nacionales (Idaan) participaron 
el lunes 11 de septiembre en el Gabinete de 
Seguimiento a la Ejecución y Compromisos, 
presidido por el ministro de la Presidencia, José 
Simpson Polo; el viceministro, Carlos García; y Saleh 
Asvat, secretario ejecutivo de Asociación Público 
Privada (APP). Durante el Gabinete de Seguimiento, 
se dio a conocer por parte del Viceministerio de 
Infraestructura del Meduca que la Escuela Anastasia 
Mitre, de Palmas Bellas, en la provincia de Colón, 
registra un 93% de avance en su construcción y 
está planificada para ser entregada en diciembre 
próximo. También destacó que la Escuela 
Secundaria Pedro Pablo Sánchez, en La Chorrera, 
registra 99% de avance.  En tanto, la Escuela 
Miguel Alba tiene 55% de avance y el Colegio 
José Daniel Crespo, en Chitré, 97%. Además, la 

entidad educativa informó que hay cuatro escuelas 
en la comarca Ngäbe-Buglé (Río Colorado, Chube, 
Nueva Molena y Quebrada Molejón) a la espera del 
permiso de ocupación para ser entregadas. Por su 
parte, el titular de Obras Públicas, Rafael Sabonge, 
indicó que próximamente se debe concluir con 
la construcción de la vía de Ocú - Las Minas, en 
Herrera; y la carretera Soná- Platanares- Pixbae, en 
Veraguas. En tanto, del Idaan se adelantó algunos 
proyectos que están por ejecutar para mejorar el 
suministro de agua potable a la población. Entre 
ellos citó las plantas potabilizadoras de Arraiján, 
en Panamá Oeste; y Sabanitas, en Colón. También 
señaló la próxima adjudicación de la ampliación 
de la planta de Mendoza, en La Chorrera. El 
Ministerio de Gobierno, por su parte, detalló que 
próximamente licitarán en el ámbito de educación 
y salud, 12 proyectos del Plan de Desarrollo de los 
Pueblos Indígenas en las siete comarcas del país. 

EN RECTA FINAL CONSTRUCCIÓN DE  

CENTROS EDUCATIVOS Y CARRETERAS
Meduca confirmó que hay cuatro escuelas en la comarca Ngäbe-Buglé que están 
en trámite de permiso de ocupación para ser entregadas.
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ESTE AÑO ‘SALUD SOBRE RUEDAS’ HA BRINDADO

15 MIL ATENCIONES
El programa Salud Sobre Ruedas, 
del Despacho de la Primera Dama 
de la República, liderado por Yazmín 
Colón de Cortizo, ha realizado más 
de 15 mil atenciones en lo que va de 
este 2023.  Estas atenciones se han 
ofrecido en 102 fechas por medio de 
las cuatro unidades móviles que se 
han trasladado a distintos puntos de 
la geografía nacional. Las unidades 
móviles, que recorren distintas 
comunidades y que también se 
trasladan a los puntos donde se 
realizan ferias interinstitucionales 
organizadas por la Presidencia de 
la República y por el Despacho 
de la Primera Dama, brindan a la 
población exámenes especializados 
gratuitos como mamografía, 
electrocardiograma, ultrasonido, 
Papanicolaou, exámenes de 
laboratorio y colocación de 
implantes anticonceptivos. Las 
provincias visitadas son Veraguas, 
Chiriquí, Panamá, Panamá Oeste, 

Se ha ofrecido
alrededor de 87 mil
atenciones a nivel
nacional desde 2019, 
principalmente
en áreas apartadas
y en comunidades
vulnerables. 

Miles de panameños reciben atención especializada gratuita.

Las unidades móviles recorren el país durante todo el año. 

Los Santos, Herrera, Colón, 
Darién y la comarca Ngäbe Buglé, 
en comunidades como Cerro 
Iglesias, El Guarumo, El Peñón, 
Ñürüm, Bakama, Soloy, Lajero, 

Cerro Puerco, Alto de Jesús, Alto 
Caballero, Buenos Aires y Potrero 
de Caña.   Desde 2019, Salud Sobre 
Ruedas ha ofrecido alrededor de 
87 mil atenciones a nivel nacional, 
principalmente en áreas apartadas 
y en comunidades vulnerables 
que no cuentan con acceso a 
estos servicios. El Despacho de la 
Primera Dama se prepara para el 
lanzamiento de la campaña de la 
cinta rosada, en octubre, mes de la 
sensibilización sobre el cáncer de 
mama; las cuatro unidades móviles 
continuarán sus recorridos en 
distintos puntos del país.   
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Más de 15 mil estudiantes se han atendido con este programa desde el 2019. 

EXÁMENES VISUALES A MÁS DE 4,700 ESTUDIANTES DE  

ÁREAS APARTADAS
Con este programa 
se beneficia a 
estudiantes de centros 
educativos oficiales 
de comunidades 
vulnerables.

En lo que va de este año, 4,733 
estudiantes a nivel nacional han sido 
evaluados con tamizaje visual y se 
han entregado cerca de 800 lentes 
medicados, a través del programa 
Ver y Oír para Aprender, del 

Despacho de la Primera Dama de la 
República. En 47 fechas de este año, 
el programa ha brindado atención 
en giras de salud organizadas por 
la Presidencia de la República, en 
las ferias integrales de salud que 

realiza el Despacho de la Primera 
Dama y en jornadas propias del 
programa. Esta iniciativa va dirigida, 
principalmente, a estudiantes de 
centros educativos oficiales de 
comunidades vulnerables. Equipos 
de la Universidad Especializada 
de las Américas (Udelas) realizan 
los tamizajes visuales y auditivos. 
También los adultos mayores de 
40 años se benefician con este 
programa. Se les realiza tamizaje 
visual y se les entrega lentes de 
lectura de inmediato. En lo que va 
del año, se han entregado 4,597 
anteojos.   Desde el 2019 han sido 
atendidos 15,355 estudiantes y se 
han entregado 2,002 lentes. Además, 
se han otorgado 7,413 lentes de 
lectura a adultos mayores de 40 años.
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PEQUEÑOS PRODUCTORES VERAGÜENSES 

RECIBEN EQUIPOS E INSUMOS

El presidente Laurentino Cortizo Cohen, junto al viceministro Alexis Pineda y el 
gobernador de Veraguas, Manuel Castillo, durante la entrega de equipos. 

Las obras, programas y beneficios 
siguen llegando a todo con país 
a través de las Giras de Trabajo 
Comunitario (GTC), que totalizan 
150 con 700 actividades y más 
de mil millones de balboas en 
inversión. En materia de insumos y 
maquinaria en la última de entrega 
llevada a cabo en la provincia 
de Veraguas, el Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
a través de la Dirección Nacional 
de Desarrollo Rural, entregó dos 
motocultores por un monto de 
B/.5,717.90 a productores de la 
provincia de Veraguas, durante 
la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) 150, que lidera el presidente 
Laurentino Cortizo Cohen. En el 
acto, la Asociación Agro Turística de 
Mariato (AGROTMAR), recibió un 

Con estas herramientas de trabajo, el MIDA busca fortalecer la agricultura 
familiar en áreas de difícil acceso facilitando las labores en las parcelas de 
producción de alimentos.

motocultor cuyo costo asciende a 
B/.2,858.95, y al igual que la granja 
de Producción Sostenible Santa 

Elena, de San José de Calobre. 
La Asociación Agro Turística de 
Mariato cuenta con 27 socios que se 
dedican a las actividades turísticas 
y agropecuarias, mientras que la 
Granja de Producción Sostenible 
Santa Elena aglutina a unos 40 
socios, quienes se dedican a las 
actividades agrícolas y forestales. 
De igual forma, a través de la 
Dirección Nacional de Ganadería, 
se entregaron 225 kilos de semillas 
de pasto mejorado a 15 productores 
(15 kilos por productor) y 15 
pequeños productores recibieron 
44 libras de suplemento mineral 
cada uno. Además el Banco de 
Desarrollo Agropecuario (BDA) 
desembolsó préstamos por un 
monto de B/.235,350.00, a cero 
por ciento de interés del Programa 
Agro Solidario a 13 pequeños 
agricultores.
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CREARÁN SISTEMA DE CUENTAS PARA

RECURSOS FORESTALES

Vaneska Bethancourt, directora encargada de Forestal de MiAmbiente, explicó que las 
cuentas ambientales están orientadas a presentar información sobre áreas específicas 
sin modificar el sistema central de cuentas nacionales.

Con el objetivo de fortalecer 
integralmente y consolidar la 
contabilidad como mecanismo e 
instrumento para apoyar la toma 
de decisiones, el Ministerio de 
Ambiente (MiAmbiente) dio inicio al 
proyecto de Diseño y Construcción 
de un sistema de cuentas de recursos 
forestales, con el apoyo del Centro 
Internacional para el Desarrollo 
Sostenible (Cides). Vaneska 
Bethancourt, directora encargada 
de Forestal de MiAmbiente, explicó 
que las cuentas ambientales 
están orientadas a presentar 
información sobre áreas específicas 
sin modificar el sistema central de 
cuentas nacionales. Añadió que 
son herramientas importantes para 
el análisis estadístico, que resulta 
relevante para temas ambientales 
y el sector forestal. En tanto, el 
presidente ejecutivo de Ciudad del 
Saber, Jorge Arosemena, resaltó la 
integración entre el Ministerio de 
Ambiente y Cides, con la finalidad 
de llevar adelante el proyecto. 
También destacó que además de 
crear un valor económico, el uso del 
recurso forestal presenta múltiples 
oportunidades en la generación de 
empleo. Por su parte, la viceministra 
de Ambiente, Diana Laguna, 
comentó que con este proyecto en 
marcha “tendremos argumentos 
muy sólidos en el plano económico 
y científico, que anteriormente no 
se abarcaba ese nivel de discusión 
en materia de recursos naturales 
para defender y exigir la asignación 
de presupuestos cónsonos que le 
corresponde a la naturaleza” para 
bienestar de la población.

Esta herramienta arrojará los análisis estadísticos relevantes en el sector para el 
diseño de políticas públicas, planes, programas y proyectos ambientales.
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PANAMÁ  Y CHINA FORTALECEN  

RELACIONES COMERCIALES

El ministro del MIDA, Augusto Valderrama, se reunió con el presidente de la Cámara de Comercio China, Cao Derong, y representantes 
de empresas importadoras de café.

Durante el encuentro, se habló de la necesidad de trabajar en un paquete de acciones 
conjuntas para facilitar y estimular las exportaciones desde Panamá al país asiático.

El ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, atendiendo invitación de 
la Administración General de Aduanas de la 

República Popular China, participó en la Conferencia 
de Inocuidad de los Alimentos y la Seguridad 
Alimentaria, realizada en Nanning, región autónoma 
de Guangxi. Durante su primer día de misión oficial, 
el jefe de la cartera agropecuaria, junto al embajador 
de Panamá en China, Leonardo Kam, sostuvieron una 
reunión con siete de las principales empresas chinas 
importadoras de café de especialidad panameño. En 
este encuentro se abordaron temas de interés común 
como calidad del producto, aranceles, certificaciones 
y registros de compañías importadoras. Según la 
Oficina de Inteligencia Comercial (INTELCOM) del 
Ministerio de Comercio e Industrias, al cierre del 
año 2022 el valor total de las exportaciones de café 
panameño a China había superado los cinco millones 
de balboas, convirtiendo a China en el destino con el 
mejor valor total de exportaciones de café.
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GARANTIZAN 

ABASTECIMIENTO DE CEBOLLA

La Cadena Agroalimentaria de Papa y Cebolla, en reunión ordinaria, aprobó por 
unanimidad la importación de 80 mil quintales de cebolla para lo que resta del 2023. 

Esta comisión está integrada por productores, comerciantes, consumidores, 
agroindustriales y distribuidores de insumos agropecuarios, entre otros.

Para garantizar el abastecimiento 
de cebolla en los últimos 
meses del 2023, la Cadena 
Agroalimentaria de Papa y 
Cebolla, en reunión ordinaria, 
aprobó por unanimidad la 
importación de 80 mil quintales 
de cebolla de los que se prevé 
que 20 mil quintales lleguen en 
octubre, 35 mil en noviembre y 
25 mil quintales para diciembre. 
El viceministro de Desarrollo 
Agropecuario, Alexis Pineda, 
participó de la reunión y señaló 
la importancia de esta cadena, 
en la que se toman decisiones 
oportunas y en la que, a 
través del diálogo, se llegan 
a consensos para garantizar 
la seguridad alimentaria y la 
paz social. Pineda elogió el 
tiempo que le dedican a estas 
reuniones, en las que se toman 
las decisiones importantes para 
la producción y abastecimiento 
de estos rubros esenciales en 
la dieta de los panameños y 
fundamentales en la producción 
agropecuaria. Durante la reunión, 
Rodrigo López, de la Dirección 
Nacional de Agricultura, expuso 
sobre los avances de siembra 
y cosecha de cebolla y papa al 
6 de septiembre. En cebolla, 
señaló que actualmente hay 
353.71 hectáreas sembradas 
por 206 productores de las 992 
hectáreas programadas por 606 
productores. En cosecha, se 
informó que 127 productores 
reportan 174.64 hectáreas, 
obteniendo una producción de 
105,128.00 quintales.
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RECOMENDACIONES PARA  

CONTROL DE PLAGAS

Especialistas de Sanidad Vegetal llevaron a cabo inspecciones de campo. 

Los equipos se mantendrán en las áreas productoras de hortalizas realizando 
muestreos y asesorando a los agricultores en el manejo adecuado de los cultivos.

Técnicos del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
ofrecieron recomendaciones a 
productores de los distritos de 
Tierras Altas y Renacimiento, en 
la provincia de Chiriquí, para el 
manejo fitosanitario del cultivo 
de solanáceas, específicamente 
tomate y pimentón, durante un 
conversatorio efectuado en la 
sala de reuniones del Consejo 
Municipal de Renacimiento, en Río 
Sereno. La propuesta va dirigida 
a un manejo integrado del cultivo 
y surge luego de realizada una 
exploración en zonas de cultivos 
reportados con afectaciones, en la 
que participaron 20 especialistas 
de las direcciones nacionales de 
Sanidad Vegetal y de Agricultura, 
de las Agencias del MIDA de Volcán 
y Río Sereno, y del Organismo 
Internacional Regional de Sanidad 
Agropecuaria (OIRSA). Entre las 
recomendaciones destaca el 
uso de barreras vivas alrededor 
de las plantaciones, el manejo 
adecuado de los residuos de la 
cosecha anterior, el manejo de 
malezas hospedantes de insectos 
plaga; la rotación de cultivos, la 
siembra contra el viento y el uso 
adecuado de productos químicos 
controladores de insectos 
conocidos como "trips". Se solicitó 
a los asistentes reportar a las 
agencias del MIDA cualquier caso 
sospechoso de plagas en su finca, 
para evitar mayores afectaciones 
en los cultivos y en la economía 
de los que se dedican a cultivar la 
tierra.
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Con el objetivo de promover la 
autonomía, empoderamiento, 
inclusión, desarrollo e integración 
económica de las mujeres, a 
través de acciones afirmativas 
de identificación, promoción, 
capacitación, reconocimiento, 
valoración y visibilidad de empresas 

lideradas por mujeres, la ministra de 
Desarrollo Social (Mides), María Inés 
Castillo, realizó el lanzamiento de la 
certificación Empresa Propiedad de 
Mujer (EPM). Esta certificación es una 
iniciativa que busca la identificación 
voluntaria de las empresas que 
son propiedad de mujeres, con 

PROMUEVEN DESARROLLO DE  

EMPRESARIAS PANAMEÑAS

Durante el evento, se entregaron certificados a las tres primeras EPM en el territorio 
panameño: Monograma, Cookies House y B4A Consulting.

el propósito de visibilizarlas para 
promover su participación real en el 
sector empresarial y productivo del 
país. Esta certificación se constituye 
en una herramienta efectiva para 
impulsar la participación de las 
mujeres y que sean contratadas 
en el sector público y privado, 
por medio de su reconocimiento, 
la creación de un registro y el 
fortalecimiento de sus capacidades. 
La ministra Castillo aseguró que 
esta certificación beneficiará a las 
mujeres empresarias y enriquecerá 
a la sociedad en su conjunto. 
En tanto, el director general de 
Contrataciones Públicas, Raphael 
Fuentes, expresó que esta iniciativa 
representa una oportunidad para 
potenciar el desarrollo del país e 
incentivar la participación de otras 
empresas. Precisó que todas las 
empresas certificadas por el Mides 
como Empresa Propiedad de 
Mujer, y que a su vez se encuentren 
registradas como proveedoras del 
Estado, tendrán un logo distintivo 
del sistema de Contrataciones 
Públicas.

Empresa Propiedad de Mujer (EPM) es una iniciativa para impulsar la 
participación de este tipo de negocios en el sector productivo del país.
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Los viajes exploratorios de pesca 
durante un período de ocho a diez 
meses, con el objetivo de identificar 
nuevos caladeros de pesca y 
especies, arrancaron en el puerto de 
Vacamonte. En esta ocasión, liderados 
por la administradora general de la 
Autoridad de los Recursos Acuáticos 
de Panamá (ARAP), Yarelis Martínez, 
zarparon cuatro embarcaciones con 
misiones específicas en conjunto 
con la industria pesquera. La 
administradora Martínez indicó que 
las embarcaciones que participarán 
en el proyecto tendrán el armado 
del arte de pesca para la captura 
de  peces de escamas, además de 
contar con el dispositivo excluidor 
de tortugas (DETS), como también la 
presencia de inspectores y biólogos 
de la Arap durante las faenas de 
pesca, y en los desembarques en 

SE INICIA EXPLORACIÓN PARA IDENTIFICAR NUEVAS

ZONAS DE PESCA

La administradora general de la ARAP, Yarelis Martínez, instó a pescadores y capitanes de 
barcos a desarrollar una pesca responsable y sostenible.

El uso adecuado de redes es parte del compromiso asumido por los pescadores. 

el puerto de Vacamonte. Destacó 
que de esta manera se genera 
empleo a más de 300 personas y el 
beneficio indirecto para más de 600 
familias; se reactiva no sólo la pesca, 
sino también la exportación y las 
plantas de procesamiento, donde 
la mayoría de los que laboran son 
mujeres cabeza de familia, además 
de la reactivación económica de los 
comerciantes, pequeños productores 
y exportadores. El presidente de la 
Asociación de Pescadores del Puerto 
de Vacamonte, Ricardo Villarreal, 
agradeció el apoyo de Arap.  Añadió 
que “todos los pescadores saben 
las reglas del juego y las cosas hay 
que hacerlas como Dios manda; es 
decir, de manera correcta, porque 
de hacer lo contrario estaríamos 
perjudicándonos nosotros mismos”, 
concluyó.
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La discapacidad visual no fue impedimento para 
que diez panameños viajaran a Canadá para cumplir 
su sueño de aprender el idioma inglés. Durante 
ocho meses  convivirán con estudiantes y docentes 
canadienses en Trent University, en la ciudad de 
Peterborough, en Ontario, para aprender el idioma 
que les permitirá desempeñarse mejor en sus áreas 
de trabajo. Los estudiantes fueron nominados por la 
Asociación de Estudiantes y Egresados Ciegos de la 
Universidad de Panamá (AEECUP), Unión Nacional 
de Ciegos de Panamá y el Patronato Luz del Ciego. 
Para su selección, debieron cumplir una serie de 
requisitos que les permitiera ser admitidos en el 
programa, liderado por el Instituto para la Formación 
y Aprovechamiento de Recursos Humanos (Ifarhu).

ESTUDIANTES CON DISCAPACIDAD VISUAL OBTIENEN 

BECA PARA ESTUDIAR INGLÉS

Para ser seleccionados debieron cumplir una serie de requisitos.

Durante ocho meses  convivirán con estudiantes y docentes canadienses en 
Trent University, en la ciudad de Peterborough, en Ontario.
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NUEVA BIBLIOTECA DIGITAL

El Ministerio de Educación 
(Meduca) lanzó la nueva Biblioteca 
Digital Nacional, a través de los 
servicios de la plataforma Ester, 
incorporando a autores nacionales 
de cuentos y de literatura infantil, 
con la finalidad de permitir a los 
docentes y estudiantes el acceso 
a información de interés general y 
de calidad.  Todos los estudiantes 
y docentes del sistema educativo 
oficial, que tienen acceso gratuito a 
la plataforma y al ecosistema Ester, 
podrán ingresar a la dirección 
electrónica meduca.edu.pa y darle 
clic al botón de acceder y usar sus 
credenciales de correo electrónico 
de Meduca e ingresar a los correos 
@meduca.edu.pa y colocar su 
contraseña. Con ello tendrán 
acceso a Ester y todo el contenido 
digital, al igual que al Currículum 
Nacional y a la Biblioteca Digital 
Nacional. La plataforma Ester es una 
aliada en el proceso de enseñanza 

Docentes y estudiantes 
pueden descargar en 
préstamo libros de 
forma gratuita.

Se ofrecen cientos de libros de historia y  diversas temáticas, a fin de difundir  el 
conocimiento a través de este medio digital.

y aprendizaje para el Meduca, 
para docentes y estudiantes. 
No es deseo de la entidad que 
desaparezcan los libros físicos, 
pero en las regiones donde no han 
llegado los textos, o simplemente 
se quiere conocer de algo más, la 
tecnología puede ser ese aliado 
y puede estar en la palma de la 

mano de los chicos que puedan 
leer cuentos, literatura o historia.  La 
plataforma, que cumple tres años 
de servicio al Meduca, ha logrado 
éxitos entre los estudiantes en la 
pandemia, pospandemia y en la 
normalidad evidente, en que hay 
muchos alumnos trabajando y, 
sobre todo, docentes. 
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INSTALAN  

XVI ASAMBLEA JUVENIL 2023-2025

El lunes 11 de septiembre, 142 estudiantes 
panameños fueron juramentados oficialmente 
como miembros de ese organismo juvenil. 

La Asamblea Juvenil, que se extendió hasta el 15 de septiembre, abarcó jornadas 
de discusiones plenarias, trabajos en comisiones, además de charlas, reuniones 
externas y otras experiencias.

El lunes 11 de septiembre se instaló 
la XVI Asamblea Juvenil 2023-2025, 
integrada por 71 diputados juveniles 
principales e igual número de diputados 
suplentes en el Palacio Justo Arosemena. 
La junta directiva quedó integrada por 
la diputada Evelin Quintero, del circuito 
6-1, como presidenta; acompañada 
de Luis Núñez, del circuito 1-1, como 
primer vicepresidente, y Rosalía 
Urriola, del circuito 9-3, como segunda 
vicepresidenta. El Programa Asamblea 
Juvenil es el espacio de participación 
creado para los jóvenes que buscan 
agruparse, discutir y encontrar 
respuestas a los temas que les aquejan, 
esta es la esencia y la importancia de la 
existencia de los Parlamentos Juveniles 
o la Asamblea Juvenil. El evento es un 
norte para los jóvenes en la búsqueda 
de la identidad propia de grupo que 
los lleve a ser beligerantes en sus 
comunidades en los aspectos político, 
social, empresarial y cultural. El lema este 
año es ‘Formando líderes para una Patria 
nueva’. Este programa, iniciativa de la 
Dirección de Participación Ciudadana de 
la Asamblea Nacional, se desarrolla con la 
coordinación del Ministerio de Educación, 
el Tribunal Electoral y el Instituto para la 
Formación y Aprovechamiento de los 
Recursos Humanos (IFARHU).
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Desde el 2018, los países de la Región de ALC han logrado movilizar y catalizar 
un monto aproximado de B/.230 millones en favor de la biodiversidad.

Panamá fue escenario del Diálogo 
Regional de América Latina y el 
Caribe sobre Financiamiento de 
la Biodiversidad, de la iniciativa 
finanzas para la biodiversidad 
(BIOFIN), liderada por el Programa 
de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD) y la Comisión 
Europea. El objetivo principal de 
la iniciativa BIOFIN es desarrollar 
una serie de pasos metodológicos 
que culminan en un Plan 
Financiero de la Biodiversidad 
que con su implementación 
permite a los países identificar 
y priorizar un portafolio de 
soluciones financieras concretas 
e innovadoras para aumentar y 
hacer más efectiva y eficiente la 
inversión para la biodiversidad. 

BIOFIN está trabajando actualmente con los gobiernos en 40 países para generar 
inversiones en la naturaleza.

PLAN FINANCIERO DE  

LA BIODIVERSIDAD

Este encuentro internacional, que 
tuvo lugar en la ciudad de Panamá 
del 11 al 13 de septiembre de 
2023, contó con la participación 
de representantes de los 
Gobiernos de Latinoamérica y 
el Caribe, socios estratégicos, 
expositores internacionales 
y los equipos de BIOFIN y 
PNUD, quienes intercambiaron 
experiencias sobre el desarrollo 
de mecanismos innovadores 
de financiamiento para la 
biodiversidad y cómo lograr 
mayor eficacia de los fondos 
relacionados con la diversidad 
biológica. Diana Laguna, 
viceministra de Ambiente, dijo 
que este diálogo fue propicio para 
identificar y aplicar esquemas 
de financiamiento que permitan 
incrementar los flujos de capital 
hacia soluciones basadas en la 
biodiversidad y la naturaleza, para 
lograr el bienestar de las personas 
y salvaguardar el planeta.
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El Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides) puso en marcha 
el proceso de Actualización de 
la Geolocalización de Viviendas 
2023 de los beneficiarios de los 
Programas de Transferencias 
Monetarias Condicionadas 
(PTMC). El plazo para realizar esta 
actualización es hasta el próximo 
25 de septiembre. Esta iniciativa 
tiene como objetivo actualizar 
la dirección de la vivienda de 
los beneficiarios que han tenido 
movilidad domiciliaria, en el 
transcurso de su permanencia 
en los PTMC. Además, brindar 
una atención eficiente y un 
seguimiento eficaz de las 
corresponsabilidades de los 
programas sociales del Mides. 

Los programas incluidos en esta geolocalización son: Red de Oportunidades, Ángel 
Guardián, 120 a los 65 y el bono alimenticio SENAPAN.

Para hacer la Actualización de 
la Geolocalización de Viviendas 
2023, los beneficiarios de los 
PTMC deben ingresar a la página 
web del Registro Nacional de 
Beneficiarios (RENAB) https://
s a b . r e n a b . m i d e s . g o b . p a . 
También pueden hacerlo a través 
de la página web del Mides www.
mides.gob.pa, donde habrá un 
anuncio que, al darle click, lo 
redirige a la página de RENAB. 
Para ingresar, el beneficiario 
de los PTMC debe utilizar su 
número de cédula como usuario 
y la fecha de vencimiento de 
la cédula como contraseña. 
Las cuentas de usuario con 
contraseñas correspondientes ya 
han sido creadas previamente.

ACTUALIZAN DATOS DE BENEFICIARIOS DE

PROGRAMAS SOCIALES
A nivel nacional, actualmente hay 192,862 beneficiarios de los programas de 
Transferencias Monetarias Condicionadas (PTMC).
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Madeline Delgado es arquitecta egresada de la Universidad Católica Santa María la Antigua y cuenta 
con una especialización en Alta Gerencia y Docencia Superior en la Universidad Columbus. Su 
trayectoria profesional dio un giro significativo cuando fue seleccionada para manejar la Dirección 
del Subsector de Agua Potable y Alcantarillado Sanitario en el Ministerio de Salud. En esta posición, 
Delgado ha encontrado una plataforma para ampliar su compromiso con la conservación del agua 
y la protección del medio ambiente. Ha trabajado en el diseño y promoción de mecanismos que 
mejoren la administración y gestión de los sistemas de agua potable y alcantarillado, especialmente 
en áreas rurales donde el acceso a servicios básicos es fundamental para el desarrollo de las 
comunidades. Entre sus responsabilidades está la articulación y orientación de las actividades del 
subsector en línea con los objetivos establecidos en materia de servicios públicos, recursos hídricos, 
salud pública y medio ambiente.

¿CUÁL ES LA INVERSIÓN QUE HA EFECTUADO EL 
SECTOR AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADOS?
En la actualidad, tenemos 5,000 acueductos rurales 
en todo el país que son manejados por el Ministerio 
de Salud a través de la Dirección del Subsector de 
Agua Potable y Alcantarillado Sanitario (Disapas). 
Como resultado de esta gestión, se ha desarrollado 
y culminado 11 proyectos de agua y saneamiento a 
nivel nacional, tanto de inversión nacional como de 
financiamiento externo, en áreas indígenas y rurales 

por un monto de B/.13.2 millones, beneficiando a 
más de 18 mil habitantes, la mayoría en áreas de 
difícil acceso.

¿CUÁNTOS PROYECTOS MANEJA ACTUALMENTE 
ESTA DIRECCIÓN?
La Disapas mantiene en ejecución 6 proyectos 
importantes, 4 de los cuales forman parte del 
programa bilateral financiado de forma conjunta 
con el Fondo de Cooperación para el Agua y 

B/.13.2 MILLONES EN MEJORAMIENTO DE  

ACUEDUCTOS RURALES
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Saneamiento en áreas rurales e indígenas de 
Panamá y 2 por inversión nacional en Bocas del Toro 
y la comarca Ngäbe-Buglé. Adicional, se inauguró 
el nuevo edificio de agua potable, ubicado en 
Santiago de Veraguas, el cual contará con un equipo 
de absorción atómica para reforzar las capacidades 
analíticas de parámetros microbiológicos y 
fisicoquímicos. Este nuevo laboratorio será 
de gran ayuda para la población. Además, 
Disapas logró la culminación y cierre de dos 
programas de agua potable y saneamiento 
rural e indígena en Panamá (financiados 
por AECID - Banco Interamericano de 
Desarrollo) en las comarcas Guna Yala, 
Madugandí, Wargandí, Emberá Wounaan 
y en la región de Panamá Este.
 
EN LAS GIRAS DE TRABAJO 
COMUNITARIO, ¿CUÁL HA 
SIDO LA INVERSIÓN DE ESTA 
DIRECCIÓN?
En esta administración se han 
realizado 150 Giras de Trabajo 
Comunitario, con 700 actividades 
lideradas por el señor 
presidente, Laurentino Cortizo 
Cohen; ha sido un patrullaje 
doméstico en el cual Disapas 
forma parte importante en la 
entrega de beneficios e insumos 
en comunidades que forman parte 
del Plan Colmena, una política social 
de Estado establecida por ley para 
combatir la pobreza y la desigualdad. 
A través de este mecanismo, se 

han entregado equipos para el mejoramiento de 
acueductos rurales, unidades de saneamiento básico 
y vigilancia de la calidad de agua por un monto de 
más de B/.1,600,000.00 a las diferentes regiones 
de salud a nivel nacional en tuberías, clorinadores, 
turbinas, hipoclorito de calcio, tanques de reserva y 
un elemento muy importante, la capacitación a las 

comunidades.

¿QUÉ PAPEL JUEGAN EN EL PROGRAMA 
LAS JUNTAS ADMINISTRADORAS DE 

ACUEDUCTOS RURALES?
Esta dirección está trabajando en las 
comunidades para la organización, 
seguimiento y capacitación de las Juntas 

Administradoras de Acueductos Rurales 
(JAARS) en diferentes temas, tales 

como administración, operación 
y mantenimiento de acueductos; 
protección de la fuente y calidad 
del agua. En esta administración 
se han registrado y renovado 344 
JAARS mediante resolución del 
Ministerio de Salud. Es importante 
mencionar que el 30% de la 
población total de Panamá se 
abastece con acueductos rurales 

a través de las JAARS.

MADELINE DELGADO,  
titular de la Dirección del Subsector 
de Agua Potable y Alcantarillado 
Sanitario (Disapas).
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PLAN NUTRICIONAL CUBRE A 

FAMILIAS DEL PLAN COLMENA

Como parte de una política de 
Estado que aborda de manera 
integral el problema de la 
malnutrición en el país, el Gobierno 
Nacional lanzó el programa piloto 
de Fortalecimiento de Producción 
y Nutrición a Familias en el distrito 
de Cañazas, provincia de Veraguas, 
en alianza con el Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides), Ministerio 
de Salud (Minsa) y el Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA). 
Hasta el distrito de Cañazas se 
trasladaron la primera dama de 
la República, Yazmín Colón de 
Cortizo, y la titular del Mides, María 
Inés Castillo, para respaldar esta 
iniciativa que, en esta primera 
etapa, beneficiará a 160 familias 
de los corregimientos Colmena de 
Aromillo, Cañazas Cabecera, Cerro 
Plata, Los Valles, San José, Picador 
y Las Cruces. La ministra Castillo 
explicó que este programa es un 
acelerador de la Agenda 2030, 
porque cumple con los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible #2 y #3 

El Gobierno Nacional lanzó el programa piloto de Fortalecimiento de Producción y 
Nutrición a Familias en el distrito de Cañazas, provincia de Veraguas. 

relacionados con el “Hambre Cero” 
y “Salud y Bienestar”. Agregó que el 
propósito del pilotaje es aplicar un 
modelo de intervención basado en 
la metodología MANÁ, que es un 
programa desarrollado en Colombia 

Para impulsar este proyecto, en diciembre del año pasado se firmó un convenio 
entre el MIDES, MIDA, MINSA y la Caja de Ahorros. 

y que tiene reconocimiento interno 
e internacional por los resultados 
logrados en la disminución 
de la mortalidad y morbilidad 
por desnutrición infantil; en la 
disminución de la percepción de 
inseguridad alimentaria en las 
familias; en el empoderamiento y 
reconocimiento comunitario y en la 
promoción, prevención, detección 
temprana y la recuperación 
nutricional. Adelantó que se trabaja 
en coordinación con el MIDA, que 
facilita su experticia técnica en la 
implementación de los proyectos 
alimenticios de autoconsumo, 
mientras que el Minsa se encarga de 
aplicar el formulario de diagnóstico 
nutricional, la evaluación de peso 
y talla y brindar las capacitaciones 
sobre apoyo nutricional y estilos de 
vida saludable.
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institución: somos una entidad 
eficiente y modelo en servicio 
público”, sostuvo el administrador 
general. En tanto, el director de 
Operación Comercial de IGC 
Certificación Global indicó que 
este es un logro como oficina 
estatal, luego de evaluar por 
varios días el trabajo que se realiza 
en la Apap. “Este es un proyecto 
de país, en Centroamérica es la 
primera entidad de pasaportes en 
recibir esta certificación, esto es 
importante”, concluyó.

SERVICIO DE PASAPORTES RECIBE

CERTIFICACIÓN ISO 9001
Es la primera entidad de pasaportes en la región en 
obtener este estándar de calidad.

La Autoridad de Pasaportes 
de Panamá (Apap) recibió la 
certificación ISO 9001 para el 
Sistema de Gestión de la Calidad, 
cuyo alcance comprende las 
actividades de servicio de 
emisión de pasaportes, luego de 
un riguroso proceso de auditoría 
externa a su Sistema de Gestión 
de Calidad. Esta certificación 

fue entregada por Mike Serrano, 
director de Operación Comercial 
de IGC Certificación Global, al 
administrador general, Omar 
Ahumada, quien estuvo en 
compañía de su equipo de 
trabajo. “Esta certificación era 
una tarea pendiente que hoy 
culmina con éxito y que viene a 
reafirmar lo que se habla de la 

El administrador general, Omar Ahumada, y su equipo de colaboradores durante el acto de entrega de la certificación del Sistema 
de Gestión de la Calidad. 
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CAPACITAN A FUNCIONARIOS PARA 

COMBATIR TRATA DE PERSONAS

Las cifras son alarmantes: más de 2.5 millones de personas en el mundo son víctimas 
de este delito.

Con el objetivo de darles las 
herramientas y conocimientos 
para la detección de posibles 
víctimas de trata, de forma 
que puedan direccionar a las 
autoridades competentes los casos 
que se presenten, la Oficina de 
Equiparación de Oportunidades del 
Ministerio de Gobierno y la Comisión 
Nacional Contra la Trata de Personas 
realizaron una capacitación a los 
oficiales de atención al público de 
la Oficina Nacional para la Atención 
de Refugiados y Jueces de Paz 
sobre las modalidades de trata de 
personas y su abordaje. El  ministro 
de Gobierno, Roger Tejada Bryden, 
señaló que el Gobierno Nacional 
mantiene operativos nacionales 
frecuentes con el propósito de 
contrarrestar este flagelo que azota 
a la sociedad. Señaló que esta es 
una manera de esclavitud moderna 
que debemos alertar. La trata de 
personas se ha convertido en la 
actividad más lucrativa, por detrás 
del narcotráfico y del tráfico de 
armas, por lo que Panamá  sigue en 

la labor de una respuesta integral 
contra este flagelo, orientando a la 
población, apoyando su prevención 
y protección de las víctimas, con la 
investigación y judicialización del 
delito. La trata de personas es un 
fenómeno que afecta a todos los 
países del mundo; es un delito tan 

complejo que requiere profundos 
estudios y análisis; evaluando 
antes que todo, las  desigualdades  
estructurales de nuestras sociedades 
y a la vez, desarrollando políticas 
públicas donde cada ciudadano se 
convierta en un guardián y garante 
para que este flagelo no avance.

A través del desarrollo de estrategias para prevenir, reprimir y sancionar, Panamá 
se suma a los esfuerzos mundiales para erradicar este delito.
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PANAMÁ Y COLOMBIA ANALIZAN REPATRIACIÓN DE  

DETENIDOS EN CÁRCELES DEL PAÍS

La reunión fortaleció los  lazos entre las repúblicas vecinas en beneficio de 
la población penitenciaria.

Una reunión de alto nivel sostuvo una comitiva 
penitenciaria de los ministerios de Gobierno 
de Panamá y de Justicia de Colombia, con 
respaldo de la Oficina Internacional de Asistencia 
Antinarcóticos y Cumplimiento de la Ley (INL por 
sus siglas en inglés) de la Embajada de Estados 
Unidos, referente a generar acuerdos sobre 
repatriación de personas privadas de libertad de 
Colombia en  los centros penitenciarios panameños 
para que culminen sus condenas en su país natal.  
El grupo de Panamá, encabezado por el director 
general del Sistema Penitenciario, Euclides Joel 

Castillo, se reunió con Camilo Umaña, viceministro 
de Justicia de Colombia, para establecer un 
aprendizaje e intercambio de experiencias para 
mejorar las condiciones de reclusión, el respeto 
a la vida y derechos humanos de la población en 
privación de libertad.  En julio pasado, Colombia 
estuvo presente en el Tercer Diálogo Técnico 
Regional del Bien Público Regional (BPR), que 
organizó el Gobierno Nacional de Panamá con el 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID), y con 
el encuentro actual se siguen fortaleciendo estos 
lazos en beneficio de los privados de libertad.

Hasta marzo de 2023, las cifras revelan que hay 1,560 extranjeros privados de libertad en Panamá, de los cuales 1,033 son colombianos. 
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Se reacondicionará la entrada 
principal del edificio, para 
proveer una mejor fachada y 
confort a todos los usuarios.

Los trabajos de remodelación y pintura del 
emblemático edificio de la Lotería Nacional 
de Beneficencia (LNB), sede principal 
de la institución, han sido culminados 
satisfactoriamente, brindándose ahora mejores 
condiciones a funcionarios, compradores, 
billeteros y público en general. El encargado 
de proyectos de la sección de edificaciones 
de la LNB, Olmedo López, confirmó que los 
trabajos culminaron tras 18 meses de intensa 
labor realizada por la compañía Construcciones 
y Edificaciones del Pacífico. Indicó que la 
Contraloría General de la República aprobó 
el desglose de actividades al 100% y que 
solamente están viendo detalles finales de los 
trabajos para la entrega de la obra a la institución. 
Este proyecto de remodelación y pintura del 
edificio principal de la LNB  contempló 26 
etapas y subetapas que se iniciaron en el mes 
de mayo de 2022, con la reparación de todos 
los aleros y paredes externas del edificio que 
presentaban desprendimiento. La última vez 
que se pintó este emblemático edificio, que se 
construyó en la década de 1970, fue en el año 
2012.

CULMINAN TRABAJOS DE REMODELACIÓN  DEL EMBLEMÁTICO  

EDIFICIO DE LA LOTERÍA 

En el techo de la plaza, donde se juegan los sorteos oficiales, se instaló un sistema de paneles solares (36) para generación de 
energía renovable.
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MOTIVAN A DIPUTADOS DE ASAMBLEA JUVENIL A  
RETOMAR LUCHA CONTRA DESIGUALDAD

En representación del presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, la canciller Janaina Tewaney 

Mencomo intervino en la sesión 
inaugural de la XVI Asamblea Juvenil 
2023-2025, afirmando que los 142 

La canciller Janaina Tewaney Mencomo dirigió el mensaje de fondo en la sesión 
inaugural de la XVI Asamblea Juvenil 2023-2025.

"Esta generación y a la posterior tienen el 
compromiso de romper con la denominada sexta 
frontera, que es la desigualdad",  
Janaina Tewaney, canciller de la República.

jóvenes escogidos como diputados, 
entre principales y suplentes, 
simbolizan el futuro del país y una 
generación dispuesta a enfrentarse 
a los desafíos emergentes. Durante 
su intervención, Tewaney señaló 
que los jóvenes estudiantes inspiran 
a soñar, porque ellos se expresan 
libremente y defienden sus ideales 
intensamente; pero esta audacia, 
tiene que ir acompañada con la 
preparación en ciencia y tecnología. 
La canciller resaltó que para el 
año 2025 habrá más jóvenes que 
adultos; por lo tanto, le compete 
a esta generación y a la posterior 
seguir el compromiso de romper 
con la denominada sexta frontera, 
que es la desigualdad.  “Atrévanse 
a soñar, a creer en ustedes mismos. 
La responsabilidad histórica que 
viven en este momento definirá el 
presente y futuro de nuestra nación. 
Sean valientes como los jóvenes 
del 64 que, con determinación, 
comenzaron el camino hacia 
la soberanía plena en nuestro 
territorio; ustedes comienzan el 
camino que juntos trabajaremos 
para romper la sexta frontera 
de la pobreza y la desigualdad”, 
manifestó Tewaney.
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CONMEMORAN 20 AÑOS EN PANAMÁ DE LA OFICINA REGIONAL DEL   

PROGRAMA MUNDIAL DE ALIMENTOS

La ministra de Relaciones Exteriores, 
Janaina Tewaney Mencomo, 
participó en el acto conmemorativo 
por los 20 años del establecimiento 
de la Oficina Regional del Programa 
Mundial de Alimentos (WFP) en 
Panamá. Desde su establecimiento, 
“el WFP se constituyó como un 
paso importante para nuestro país 
en su consolidación como hub 
humanitario y como epicentro del 
Sistema de las Naciones Unidas para 
América Latina y el Caribe”, afirmó la 
ministra Tewaney. En este sentido, 
reiteró que el Programa Mundial 
de Alimentos en Panamá ha jugado 
un rol fundamental en momentos 
cruciales como la pandemia del 
Covid-19, otorgando respuestas 
eficaces en beneficio de nuestro 
país y la región. “Felicidades en 
estos 20 años; Panamá es y seguirá 
siendo un aliado”, concluyó la jefa 
de la diplomacia panameña. El WFP 
es la organización humanitaria más 
grande del mundo que salva vidas 
en emergencias y da asistencia 

La ministra de Relaciones Exteriores señaló que el Programa Mundial de Alimentos en 
Panamá ha jugado un rol fundamental en momentos cruciales como en la pandemia 
del Covid-19.

alimentaria para construir un 
camino hacia la paz, estabilidad y 
prosperidad de las poblaciones 

impactadas por conflictos y el 
cambio climático.

Desde el establecimiento del WFP, el país se ha  consolidado como 'hub' humanitario 
y epicentro del Sistema de las Naciones Unidas para América Latina y el Caribe.
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CONVOCATORIA PÚBLICA PARA  

PROYECTOS DE INNOVACIÓN 2023

Alberto De Ycaza, María Correia, Eduardo Ortega Barría, Marlene Saldarriaga, César 
Herrera y Paola Franco.

La convocatoria abierta realizada por la Senacyt otorga financiamiento de hasta 
B./200,000.00 a los actores del ecosistema de innovación del país. 

La Secretaría Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt) realizó el lanzamiento 
de la Convocatoria Pública 
para Proyectos de Innovación 
2023, la cual busca fortalecer la 
competitividad de las empresas 

en Panamá. Esta convocatoria 
otorga subsidios económicos para 
apoyar parcialmente proyectos 
que promuevan el desarrollo de 
innovaciones con impacto en 
base a la adaptación, integración 
y validación de tecnologías y 

componentes existentes, que 
estén dirigidos a su introducción 
exitosa en el mercado. El objetivo 
es dinamizar la economía del país 
otorgando financiamiento de 
hasta B./200,000.00 a los actores 
del ecosistema de innovación 
panameño para que, con 
soluciones innovadoras, dinámicas 
y sostenibles, aborden desafíos 
en nuevos o mejorados servicios, 
bienes, productos o procesos o una 
combinación de ambos.  Eduardo 
Ortega Barría, secretario nacional 
de la Senacyt, afirmó que como 
institución encargada de fomentar 
el ecosistema de innovación 
local "nos llena de orgullo saber 
que por medio de convocatorias 
como la que hoy lanzamos, más 
panameños están llevando sus 
ideas innovadoras a nuevos y más 
ambiciosos niveles”. Los requisitos, 
fecha límite de inscripción y otros 
detalles para participar, se pueden 
consultar en la dirección de internet 
de la Senacyt: www.senacyt.gob.
pa/convocatoria-publica-para-
proyectos-de-innovacion-2023/

CIENCIA Y TECNOLOGÍA
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INVESTIGADORES PANAMEÑOS  

RECIBEN RECONOCIMIENTO

La Senacyt aportó una inversión de B/.1,086,607.37 para la conclusión de estudios  en distintas disciplinas.

58 proyectos científicos del Programa de 
Nuevos Investigadores de la Senacyt han 
generado 50 tesis y 29 publicaciones en 
revistas indexadas.

La Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt) realizó un acto de reconocimiento a 58 investigaciones 
científicas que finalizaron exitosamente tras recibir el 
financiamiento del Programa de Nuevos Investigadores. El 
principal objetivo de este programa es incentivar la investigación 
e innovación a nivel universitario, buscando desarrollar 
profesionales con las capacidades adecuadas para enfrentar 
desafíos en su campo de estudio y, de esa manera, aumentar 
la generación de tesis como requisito académico. La inversión 
total de la Senacyt para el desarrollo de estos proyectos fue de 
B/.1,086,607.37, los cuales culminaron exitosamente entre los 
años 2019 y 2023 por los estudiantes de universidades públicas 
y privadas, acompañados de un tutor científico perteneciente 
a instituciones o centros de investigación a nivel nacional.  
Durante su intervención, el secretario nacional de la Senacyt, 
Eduardo Ortega Barría, destacó que estos resultados reflejan la 
contribución del programa en la generación de nuevos datos y 
soluciones innovadoras.
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REGLAMENTAN LEY DE EQUIPARACIÓN DE OPORTUNIDADES PARA 
PERSONAS CON CAPACIDADES ESPECIALES

La norma busca promover la formación y capacitación para el empleo.  

El programa se 
financiará con 
recursos de las multas 
impuestas a empresas 
que no cumplan 
con la contratación 
de personas con 
discapacidad.

El Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel), mediante el 
Decreto Ejecutivo No. 10 del 7 de 
septiembre de 2023, reglamentó 
la Ley de Equiparación de 
Oportunidades en cuanto al empleo 
para personas con discapacidad 
en las empresas privadas, creando 
el Programa de Subvenciones 
para la Empleabilidad de 
Personas con Discapacidad. 
Alfredo Mitre, director Nacional 
de Empleo, explicó que la norma 
busca promover la formación y 
capacitación para el empleo de 
las personas con discapacidad. 
“La verdadera equiparación de 
oportunidades en el empleo inicia 
con la accesibilidad y la formación, 

por eso buscamos promover el 
desarrollo y el crecimiento de 
las personas desde sus propias 
organizaciones”, señaló. Se 
informó que este programa 
será financiado con los recursos 
generados de las multas impuestas 
a empresas que no cumplan con 
la contratación de personas con 
discapacidad, cumpliendo con el 
2% de su personal. Los proyectos 
que serán subvencionados 
deberán ser propuestos desde las 
organizaciones, pero focalizados a 
las necesidades de mano de obra 
que presenten las empresas. 
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MÁS EMPRESAS SE SUMAN A LA INICIATIVA DE  

PARIDAD DE GÉNERO 

La titular del Mides y presidenta del Consejo Nacional de Paridad de Género Panamá, 
María Inés Castillo, participó como testigo de honor.

Con la firma de este acuerdo, Cervecería Nacional 
se convierte en la empresa No. 77 en unirse a la IPG 
Panamá, alianza público-privada que busca reducir 
las brechas económicas de género.

Con el firme propósito de seguir 
fortaleciendo la Iniciativa de 
Paridad de Género (IPG) de 
Panamá, Cervecería Nacional 
se unió al compromiso país de 
articular acciones en favor del 
cierre de las brechas económicas 
de género. Durante la firma 
del acuerdo de adhesión, la 
ministra de Desarrollo Social 
(Mides), también presidenta del 
Consejo Nacional de Paridad 
de Género Panamá, María Inés 
Castillo, participó como testigo 
de honor. El compromiso fue 
firmado por la directora de 
Head de People de Cervecería 
Nacional, Yolanda Méndez. “Nos 
unimos a la Iniciativa de Paridad 
de Género de Panamá con la 
firme convicción de que como 
compañía brindaremos más 
herramientas y oportunidades 
para seguir habilitando espacios 
más inclusivos, diversos, de 
empoderamiento, liderazgo 
y autosuficiencia económica 
para nuestras colaboradoras, 
donde impulsemos la inclusión 
en acción, el respeto, mientras 
continuamos creando motivos 
para brindar aportando, a la 
vez, al desarrollo económico de 
nuestra industria en Panamá”, 
enfatizó Méndez. El objetivo de 
adherirse a la IPG es aportar 
a esta alianza público-privada 
acciones que permitan aumentar 
la participación laboral de 
las mujeres, reducir la brecha 
salarial de género y promover el 
acceso de las mujeres a puestos 
de liderazgo. Con esta firma, ya 
son 77 las empresas unidas a la 
IPG Panamá.
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En el Festival Juvenil Transformando Mentes se abordaron temas enfocados en la salud mental. 

FESTIVAL JUVENIL  

TRANSFORMANDO MENTES
En el evento, líderes juveniles de todo el país participaron en un panel sobre el 
proyecto de ley 923, que establece el marco de la nueva Política Pública de Juventud.

Como parte de las actividades 
del cierre del Mes Internacional 
de la Juventud, el Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides), a través 
de la Coordinación Nacional de 
Programas y Proyectos de Juventud, 
organizó el Festival Juvenil 
Transformando Mentes en el Centro 
de Convenciones Atlapa, donde 
más de 600 jóvenes de diferentes 
puntos del país asistieron y 
disfrutaron de 10 "stands" cargados 
de información y diversión, además 
de presentaciones culturales y 
una obra teatral. La ministra de 
Desarrollo Social (Mides), María 
Inés Castillo, manifestó que este 
festival fue un día de diversión 
para los jóvenes de manera sana y, 
sobre todo, para que aprendieran a 
mantener una buena salud mental. 
En el Festival Juvenil Transformando 
Mentes se abordaron temas 
alineados a la salud mental, entre los 
que destacan prevención del acoso 
escolar; organización adecuada del 
tiempo; impacto que generan las 

redes sociales en la psiquis; empleo 
Juvenil, sus barreras y oportunidades 
mediante las capacidades que 
presentan los jóvenes; depresión – 
pérdidas significativas; educación 
financiera; Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS); racismo y 
discriminación; amor propio y 
manejo de emociones a través de 
la cultura.  Los contenidos en cada 

"stand" fueron dictados por el Mides, 
Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel), Ministerio de 
Cultura, Fundación Ni Uno Más, 
Universidad Interamericana de 
Panamá (UIP), Fundación Piero 
Rafael Martínez De la Hoz, BAC 
Credomatic, Universidad Santander, 
Red de Jóvenes Afrodescendientes 
y la Fundación Yo Te Creo.
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La administradora general de la 
Autoridad de Turismo de Panamá 
(ATP), Denise Guillén, presidió 
la instalación de una mesa de 
trabajo entre la ATP y la Cámara de 
Comercio, Industrias y Agricultura 
de Panamá (CCIAP), para adoptar 
la marca turística “Panamá, Vive 
por Más” de forma transversal en 
todos los sectores productivos 
del país. Con este esfuerzo 

conjunto se busca concientizar y 
dinamizar la adopción de la marca 
en cada uno de los panameños, 
así como también abordar los 
mercados internacionales a través 
de los productos panameños de 
exportación. Fernando Fondevila, 
CEO de Promtur Panamá, promotor 
y regente de la marca turística, 
señaló que ya existen materiales y 
contenidos para facilitar el proceso 

El Canal de Panamá, el Museo de Arte Contemporáneo, Panamá Viejo, el Museo del Canal y el Biomuseo fueron algunos de los sitios 
elegidos por viajeros de todo el mundo como los mejores atractivos del país. 

IMPULSARÁN  

MARCA TURÍSTICA

“Buscamos concientizar 
a cada panameño para 
que la narrativa de la 
marca forme parte de 
su diario vivir y así lo 
transmita a cada persona 
que visite nuestro país”,
Denise Guillén, 
administradora de ATP.

de educación y adopción de la 
marca por parte de las industrias 
panameñas. Dijo además que, con 
el impulso que le brinde la CCIAP 
a la marca turística, le permitirá 
alcanzar una exposición integral, 
abordando nuevos espacios de 
gran relevancia. Para Juan Arias, 
vicepresidente de la CCIAP, 
esta será una gran oportunidad 
para todos los sectores, pues el 
uso correcto de la marca "Vive 
por Más" impulsará también el 
comercio del país, “permitiendo 
exportar productos y haciendo 
que Panamá se conozca más en 
todo el mundo”. “Si bien es cierto, 
el turismo es quien creó la marca, 
debemos adoptarla todos los 
panameños para todos nuestros 
productos y nuestros negocios”, 
agregó Arias.
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Con 120 estudiantes de kínder y prekínder del 
Colegio Panamá como invitados especiales, se 
realizó un concierto didáctico con la Orquesta 
Sinfónica Nacional (OSN) en el Teatro Balboa, 
dentro de los ensayos para la presentación en el 
marco del Festival de Cornos. Con este concierto 
didáctico, el Ministerio de Cultura (MiCultura), 
a través de la OSN, cumple con el objetivo de 
formación acerca de la importancia de las tareas 
musicales de esta agrupación, que tiene 83 años 
de trayectoria musical. Los niños apreciaron la 
ejecución de los diferentes instrumentos y por 
primera vez escucharon el sonido del corno 
alpino, un instrumento poco común que fue 
tocado por el español Samuel Pérez Llobell. En 
este ensayo, el solista Gustavo Vega ejecutó el 

corno francés, bajo la batuta de Germán Pinzón 
como director invitado.

NIÑOS, INVITADOS ESPECIALES EN CONCIERTO DIDÁCTICO DE 

LA ORQUESTA SINFÓNICA

La actividad musical se dio en el marco de los ensayos para la presentación del Festival de Cornos.
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“Hemos duplicado el número 
de giras médicas realizadas 
en la comarca Ngäbe-Buglé y 
seguiremos incrementando la 
atención, principalmente en 
comunidades distantes y de 
difícil acceso”, aseguró el titular 
del Ministerio de Salud, Luis 
Francisco Sucre, durante una 
reunión con autoridades y líderes 
comarcales. Sucre asistió a este 
encuentro en compañía de su 
homólogo de Gobierno, Roger 
Tejada, y otros miembros del 
equipo de Gobierno, para atender 
y escuchar a las autoridades 
regionales y locales de la 
comarca, siguiendo instrucciones 
del presidente de República, 
Laurentino Cortizo Cohen. Sucre y 
su equipo de trabajo escucharon 
las necesidades planteadas por 
representantes de corregimiento, 

Representantes del Gobierno Nacional se reunieron con autoridades de la comarca 
para atender sus peticiones en materia de salud.

respecto a deficiencias en 
cuanto a instalaciones, personal, 
medicamentos e insumos, dando 
respuestas inmediatas a algunas 
inquietudes. El ministro de Salud 

dijo comprender las peticiones 
de las autoridades locales de 
la comarca, a quienes prometió 
respuestas de acuerdo con la 
disponibilidad de los recursos.

REDOBLAN INTERVENCIONES DE SALUD EN 

COMARCA NGÄBE-BUGLÉ
En esta región del país 
se construyeron dos 
centros de salud y se 
rehabilitaron 15 puestos 
de salud.
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En el acto de apertura de sobres participaron cuatro oferentes: Centro de Estudios de 
Materiales y Control de Obras, S.A., LSP Consultores de Ingeniería, S.A., Inversiones 
Sánchez International, S.A. e Icadel Survey Rental and Sales Inc.

LICITACIÓN PARA PROYECTOS DE

COLECTORAS Y SUBCOLECTORAS

El Programa Saneamiento de 
Panamá (PSP) realizó de forma 
virtual y presencial la licitación 
para la contratación del servicio de 
asistencia técnica de topografía para 
seguimiento y control topográfico 
del proyecto de diagnóstico, 

limpieza, diseño y mejoras para la 
rehabilitación de las colectoras Las 
Lajas y Santa Rita y las subcolectoras 
Rogelio Sinán y Ramonazo, una 
obra financiada por el Banco 
Interamericano de Desarrollo 
(BID), por un monto estimado de 

B/.202,120.98. De acuerdo con 
Rafael Díaz, coordinador general 
del PSP, su personal técnico 
realizó una visita de campo con 
las empresas interesadas, entre las 
que participó Centro de Estudios 
de Materiales y Control de Obras, 
S.A. (Cemosa). De igual forma se 
realizó  la homologación que contó 
con la presencia de Icadel Survey 
Rental and Sales Inc., Consorcio 
HNA-D& E y Cemosa, mientras que 
en la licitación y apertura de sobres  
participaron cuatro oferentes: 
Centro de Estudios de Materiales 
y Control de Obras, S.A. (Cemosa), 
que ofertó B/.201,961.10; LSP 
Consultores de Ingeniería, 
S.A., ofertando B/.193,016.01; 
Inversiones Sánchez International, 
S.A., que propuso B/.189,390.00; 
e Icadel Survey Rental and Sales 
Inc., con B/.241,681.36. Luego de 
finalizado el acto de apertura de 
las ofertas, la Comisión Evaluadora 
hará la revisión del acto de licitación, 
para asignar la mejor oferta. Con 
la ejecución de este proyecto 
se beneficia una población de 
154,348 habitantes de los distritos 
de Panamá y San Miguelito. 

La obra beneficiará a una población de 154,348 habitantes de los distritos de 
Panamá y San Miguelito.



SALUD

42 

INCUBADORAS DE ALTA GAMA PARA  

CENTRO DE NEONATOLOGÍA

Estos equipos cuentan con las más avanzadas tecnologías que facilitarán la obtención de una temperatura adecuada para que el 
bebé no tenga un desgaste metabólico. 

El Hospital Pediátrico de Alta Complejidad expone divertidas 
imágenes para que la estancia de los niños sea más placentera. 

El centro contará también con 10 ventiladores híbridos, equipos de óxido 
nítrico, de radiografía portátil, 1 ultrasonido, 10 pesas electrónicas, monitores 
de signos vitales, entre otros.

Ochenta incubadoras de alta gama se suman a los 
nuevos equipos situados en el primer piso del Hospital 
Pediátrico de Alta Complejidad de la Ciudad de la 
Salud, donde funcionará el Centro de Neonatología de 
Alta Complejidad de la Caja de Seguro Social (CSS). 
“Las incubadoras brindarán el soporte necesario a los 
infantes de madres que presenten situaciones complejas 
al momento del parto o porque el bebé nace con alguna 
alteración en sus órganos que puede comprometer 
su vida”, indicó Jorge Ng Chinkee, director médico 
de Ciudad de la Salud. El Centro de Neonatología de 
Alta Complejidad contará con 10 ventiladores híbridos, 
equipos de óxido nítrico, equipos de radiografía portátil, 
1 ultrasonido, 10 pesas electrónicas, monitores de signos 
vitales,  36 torres de gases, entre otros equipos. También 
se suman a las nuevas adquisiciones, 24 máquinas para 
el tratamiento de hemodiálisis de la población infantil y 
el equipamiento del área de aislamiento de pacientes 
crónicos y agudos.



SALUD

43 

intervenciones que se realizan en 
esta instalación tableña, se podrán 
operar meniscos rotos, ligamentos 

cruzados, lesiones osteocondrales 
y daños de revestimiento de la 
articulación de la rodilla.  

NUEVA TÉCNICA QUIRÚRGICA PARA TRATAR  

LESIONES EN LAS ARTICULACIONES
La artroscopia se utiliza para diagnosticar y tratar una amplia variedad 
de problemas de rodilla.

La primera intervención la efectuaron los médicos ortopedas Vladimir Núñez y Arles 
Pérez, de la Policlínica de Las Tablas, junto al médico Rodrigo Ortega y el licenciado 
Francisco Vega, del Hospital Gustavo Nelson Collado, de Chitré.

Una técnica nueva y en continuo 
proceso de avance es la artroscopia 
de rodilla, cirugía que empezó a 
realizarse en Los Santos, siendo 
la unidad donde se efectuó por 
primera vez  la Policlínica de la Caja 
de Seguro Social (CSS) Dr. Miguel 
Cárdenas Barahona, ubicada en 
Las Tablas. Para realizar este tipo 
de cirugía se utilizó una cámara 
diminuta llamada artroscopio,  con 
la cual se  guían con pequeñas 
incisiones los instrumentos 
quirúrgicos para observar dentro 
de la rodilla. Una de las ventajas de 
este procedimiento endoscópico 
es que es menos invasivo; y ante 
menor agresividad quirúrgica, 
mayor rapidez en la recuperación 
y menor dolor. Leonor Medina, 
directora médica de esta policlínica, 
anunció que se atenderán diferentes 
padecimientos con procedimientos 
programados y ambulatorios 
mediante estos equipos de última 
tecnología. Con la introducción de 
la artroscopia dentro del cuadro de 
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Recientemente, se realizó el lanzamiento oficial del 
inicio de actividades conmemorativas de los 100 años 
del Hospital Santo Tomás (HST), que se celebra en el 
2024, enfocadas en resaltar los logros y el impacto 
en materia de salud que ha tenido esta instalación 
en la población panameña. La viceministra de Salud,  
Ivette Berrío, mencionó que a lo largo de los años el 
Hospital Santo Tomás se ha fortalecido en todos los 
sentidos, con su cuerpo médico y de enfermeras, con 
el propósito de brindar la atención de calidad y calidez 
que merece el pueblo panameño. Dijo que, igualmente, 
ha ido avanzando tal como evolucionan la ciencia y la 
tecnología, lo cual se ha visto reflejado en el laboratorio 
más completo de toda la región que se encuentra 
dentro de su estructura. “Como ciudadanos y Gobierno 
nos sentimos muy orgullosos de lo que ha alcanzado la 
instalación, de la cual podemos decir que también se 
reinventó durante la pandemia. El 'elefante blanco' fue 
un gran apoyo en materia de infraestructura y atención 

en aquel escenario que demandó la pandemia”, señaló 
la viceministra Berrío.  Por su parte, el director médico 
general del HST, Dr. Elías García Mayorca, explicó 
que un punto importante de la  conmemoración está 
basado en resaltar los 100 años desde que el entonces 
presidente de la República, Belisario Porras, fundó en 
1924 el “elefante blanco”, como es conocido el edificio. 

La viceministra Ivette Berrío y el doctor Elías García Mayorca, 
director médico.

Esta conmemoración contará con el apoyo de instituciones como Banco Nacional de Panamá, Lotería Nacional de Beneficencia y 
Archivos Nacionales.

SE INICIAN ACTIVIDADES DEL CENTENARIO DEL  

HOSPITAL SANTO TOMÁS

Se realizarán conferencias y foros; se presentará un libro histórico, un sello postal 
y un billete conmemorativo; exposición fotográfica, entre otras actividades.
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El Ministerio de Salud, a través de la 
regional de Panamá Norte,  realizó en 
días pasados una gira interdisciplinaria 
con los equipos del Departamento 
de Agua Potable, Saneamiento 
Ambiental y la Dirección Nacional 
de Control de Alimentos y Vigilancia 
Veterinaria, en las comunidades de 
Parará Purú y Tusípono. Durante esta 
gira, se  efectúo una vacunación 
antirrábica, por ser área de riesgo de 
mordedura de murciélago; además 
de charlas sobre zoonosis endémica 
con la comunidad y los estudiantes de 
la escuela Parará Purú y Tusípono. Por 
su parte, el equipo del Departamento 
Agua Potable verificó los sistemas 
de consumo de agua y los tanques 
de abastecimiento de agua que 
utilizan las personas. También se 
inspeccionaron las viviendas para la 
verificación del saneamiento básico y 
se les ofreció charlas a los estudiantes 
sobre el consumo de agua de fuentes 
seguras. 

Más de 300 personas se beneficiaron de esta gira, que continuarán en otras 
comunidades de Panamá Norte.

GIRA DE SALUD EN COMUNIDADES DE 

PANAMÁ NORTE

Próximamente  se 
realizarán visitas a 
las comunidades de 
Tranquilla 1 y 2, Quebrada 
Culebra y Quebrada 
Benítez, en el área del 
lago Alajuela.
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Durante este séptimo encuentro nacional, los representantes de los comités de salud 
intercambiaron información de los programas que se están desarrollando en sus 
comunidades.

ENCUENTRO NACIONAL DE 

COMITÉS DE SALUD
Representantes de 420 de estas organizaciones 
abordaron temas de salud y participación comunitaria.

Guiados con el lema "48 meses 
acompañando a los Comités de 
Salud avanzamos", se desarrolló en 
la provincia de Veraguas el séptimo 
Encuentro Nacional de Comités 
de Salud, en donde se abordaron 
temas del sector para fortalecer 
la participación comunitaria 
en búsqueda de estrategias 
en beneficio de la población. 
Actualmente, el país cuenta con 
1,200 Comités de Salud certificados 
que sirven de enlace entre el 
personal médico y la comunidad. 
Entre sus funciones está vigilar el 
cumplimiento de los programas 
de salud e informar sobre las 
prioridades y problemas de salud 
que se presenten en la comunidad. 
Luis Francisco Sucre, ministro de 
Salud, dijo que es importante 
escuchar a los representantes 
de los Comités de Salud, pues 
transmiten las necesidades, deseos 
y preocupaciones de las personas 
para así tomar las medidas 
necesarias, establecer las rutas 
de trabajo y brindar respuesta 
oportuna. Esta actividad contó 
con la participación de equipos 
de trabajo nacional y local del 
Ministerio de Salud; del gobernador 
de la provincia, Manuel Castillo 
Melamed; y la representación de 
420 Comités de Salud de todo el 
país.
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Omar Fernando Alfaro González realizó sus 
estudios en la Facultad de Ciencias Agropecuarias 
de la Universidad de Panamá, donde obtuvo el 
título de licenciado en Ingeniería Agronómica 
con especialización en Fitotecnia y una maestría 
en Ciencias Agrícolas con especialización en 
Manejo de Recursos Naturales. Con una 
extensa trayectoria como investigador y 
gerente de proyectos agrícolas en materia 
de cultivo de leguminosas y oleaginosas, 
sorgo de grano, hortalizas en el sistema de 
producción orgánico y cultivares de tomate 
con tolerancia a Begomovirus. Actualmente, 
es gerente de los proyectos de "Manejo 
integral del cultivo de café de bajura 
en Panamá" y "Conservación 
del germoplasma vegetal de 
Panamá con interés científico, 
económico y cultural"; 
además, es coordinador de 
la unidad de certificación de 
eficacia biológica evaluando 
en campo el químico para 
registro en el uso de la 
agricultura en Panamá. Ha 
ocupado diversos cargos 
técnicos y administrativos, entre 
ellos como cirector nacional 
de Investigación Agrícola, 
coordinador del Programa de 
Granos Básicos, coordinador 
de Estación Experimental, 
presidente del Comité Ejecutivo 
del Programa Cooperativo 
de Frijol para Centroamérica, 
México y el Caribe; representante 
de Panamá ante el Grupo Técnico 
de Investigación, Tecnología, 
Transferencia e Innovación 
del Consejo Agropecuario 
Centroamericano y en la actualidad 
es coordinador de la Unidad de 
Certificación de Eficacia Biológica. 
Recibió la distinción del tercer 
puesto de honor en la promoción 

Rafael Grajales, en la Facultad de Ciencias 
Agropecuarias, y obtuvo el reconocimiento por la 
selección de la variedad del frijol RH-209. Además, 
tuvo injerencia en importantes proyectos dentro 
del programa de mejoramiento genético, donde 

desempeñó el cargo de enlace del proyecto de 
desarrollo sostenible para las áreas de Coclé, 
Colón y Panamá. De igual manera, asumió 
la gerencia del proyecto de arroz secano 
favorecido en la región oriental. Perteneció 
al cuerpo técnico del proyecto cooperativo 
IDIAP-AECI, de la Agencia Española. Los 
resultados de sus investigaciones han 

generado 44 publicaciones, entre las 
que destacan: "Evaluación de las 

propiedades insecticidas de 
cinco especies vegetales para 

el control de áfidos Aphis sp"; 
el "Informe final del Proyecto 
identificación y selección 
de cultivares de tomate 
(Lycopersicon esculentum 
Mill.) tolerantes al complejo 
de virosis transmitido por 
Bemisia tabaci (Genn.) 
(aleyrodidae) en América 
Central"; "Informe final 

del Proyecto Revisión de 
estrategias para el manejo de la 

broca del café (Hypothenemus 
hampei) para enfrentar las 

alteraciones climáticas en los 
sistemas de producción de café 
de bajura (Coffea canephora), en 
Panamá, Honduras y Nicaragua"; 
y el análisis de la situación de la 
extensión y transferencia en la región 
centroamericana: comparación con 
otros países y recomendaciones. 

INVESTIGACIONES PARA EL MEJORAMIENTO DE 
CULTIVOS AGRÍCOLAS Y GRANOS BÁSICOS

OMAR FERNANDO  
ALFARO GONZÁLEZ, 
coordinador de la Unidad de  
Certificación de Eficacia Biológica  
del Idiap.




